

# ひと呼吸

#7 Kusakabe Takashi

私たちの日常。それは多くの営みの連なりである。普段、それぞれの行為の意味を考えることは少ないが、ふと立ち止まって考えてみれば、そこには偶然と必然が潜んでいることに気づく。

呼吸。そのような自然な行為ですら、太古における偶然と必然の産物であつたといえるかもしれない。

この『ひと呼吸』が、手に取った人の日々の呼吸（營み）を見つめ直すきっかけとなり、そして、それぞれの日常のなかでの「ひと呼吸（休息と起立）」になれば嬉しい。



# #7 Kusakabe Takashi

Interviewer / Text Murata Jun



**村田** 日下部さんは、この仕事をはじめて何年目になるんですか。

**日下部** もう8年目になりますね。

**村田** そもそも、どのようなプロセスでこの仕事を就くことになったんですか。

**日下部** 僕、大学では心理とかを全く学んでいないんです。大学は部活でサッカーをするために入学しました。ただスポーツ推薦をもらえるような実力もなかったので、一般入部で実技試験を経て、なんとか部に入る事ができました。本当にサッカーしかやってなくて、就職活動も全然。卒業後はそのままフリーターになって、働きながら科目等履修で教員免許を取つたんです。それがこの仕事に繋がるきっかけですね。

**村田** なんで教員免許を取ろうと思つたんですか。

**日下部** 祖母が教員だったことも少し影響していますが、やはり大學時代の部活動の経験が大きいですね。実力勝負で本当に厳しく

…自分自身がうまくいかないことが多かった。この経験があつたので、うまくいかない生徒の気持ちならわかるかもしれないっていふ漠然とした考えで教職をとりました。

**村田** ちなみに教員免許はどういうカテゴリーの免許ですか。

**日下部** 商業の高校一種免許ですね。大学でも商業系を学んでいたので。その後、縁があつて横浜に

ある高等専修学校で教員生活がスタートしました。そこから人生が変わつていきます。

## 多様な生徒との出会い

**日下部** そこはもともと中学校時代、いわゆる不登校だった生徒がほとんどで、その中にコミュニケーションが苦手な生徒や、様々な障害のある生徒、やんちゃな生徒まで本当にいろいろな生徒がいました。文字通り多様性の集まりっていう感じの学校ですね。はじめは全く通用せずで……。発達障害者支援法が施行された2005年に初めて担任を持つんですけど、クラスに自閉症の生徒がいたんですね。コミュニケーションは一方的で、授業中に得意なパソコンについては誰よりも詳しい。この子はいつたい何なんだろ……と、驚きの後ろでびょんびょん跳ねている。一方で、この子はいつたい何なんだろ……と、驚き同時に「もとと知りたい!」と思いました。

これが「衝撃・その1」でした。僕自身、恥ずかしながら、それまで発達障害のことをほとんど知らなくて、その生徒との関わりを通して「から教わった」という感じです。

**村田** 最初から教員になりたいわけではありませんでした。でも、教員になってみたら知らない世界があつたという感じですね。イレギュラーという言葉が正しかわかりませんが、少し変わった経緯で教員になつたことで、一つひとつのこと純粋に衝撃を受けたと同時に、何も知らないからこそ型通りの対応をしなかつた。

**日下部** しかも本人の目の前でそれを言う。もう本当に信じられないことだつたんですけど、それがいくつもの大學生で起るんですね。今だつたら障害学生支援の部署があつた。そんなときたまたま新聞で、いくつかの大學生で発達障害のある学生の支援が行われているという記事を読んだんです。その記事には富山大学のこととも書いてあつて、横

**村田** 門前払いですね。

**日下部** しかも本人の目の前でそれを言う。もう本当に信じられないことだつたんですけど、それがいくつもの大學生で起るんですね。今だつたら障害学生支援の部署があつた。そんなときたまたま新聞で、いくつかの大學生で発達障害のある学生の支援が行われているという記事を読んだんです。その

中では富山に行く以外の選択肢はなかつた。「絶対に富山大学に行きたい」って。ノーブランもいいところですね(笑)。僕の悪い癖です。勤め先の校長先生からも最終的には、「もう言つても聞かんだろう、行ってこい」と言つてもらつて。ものすごく感謝しています。いろんな人に迷惑かけましたけど、やつと富山に来れた。

**村田** ドラマチックですね。僕も同じくらいの時期にこの仕事を始めることになりますけど、この分野は今でもそうですが、当時はもっと混沌としていてそれ故の不安感もあつたと思いますし、法整備もままならない中で大学独自で枠組みを作つていかなくてはいけない時期でもありましたね。おそらく、富山大学であつても先進的な取り組みをしながら、どんどん変化させていくということが求められていたんですね。

**日下部** 本当にその通り。それがまた面白かったです。学生と向き合つて直接支援することの面白さややりがいだけではなく、学生にとつてより良いものを考えていくというところをシンプルにを目指せるのが面白かった。

**村田** それを面白いととらえられる日下部さんを選んだ富山大学もさすがだなと思います。大学独自で枠組みを作つていかなくてはいけない時期でもありましたね。おそらく、富山

中では富山に行く以外の選択肢はなかつた。「絶対に富山大学に行きたい」って。ノーブランもいいところですね(笑)。僕の悪い癖です。勤め先の校長先生からも最終的には、「もう言つても聞かんだろう、行ってこい」と言つてもらつて。ものすごく感謝しています。いろんな人に迷惑かけましたけど、やつと富山に来れた。

## 大学の支援者になる

**日下部** ただ早い段階で、想いだけではなくなりといかないことがあるんだと氣付くことがあります。僕は大学時代に心理も福祉も学んでない。教員としてやってきただけで、知識を遊びたいという思いも強い子だったので、なんで大学進学が進路選択に入らないんだろうって純粹に疑問を持ちました。いろいろな選択肢の中で進路を考えていくことが大事だと思うんですけど、なかなかそれが実現してない。この頃から、実際に大学の現場で支援がしたい、できることなら富山大学に行つて、富山大学の現場で働きたい、と強く思つようになりました。

**日下部** ただ早い段階で、想いだけではなくなりといかないことがあるんだと氣付くことがあります。僕は大学時代に心理も福祉も学んでない。教員としてやってきただけで、知識を遊びたいという思いも強い子だったので、なんで大学進学が進路選択に入らないんだろうって純粹に疑問を持ちました。いろいろな選択肢の中で進路を考えていくことが大事だと思うんですけど、なかなかそれが実現してない。この頃から、実際に大学の現場で支援がしたい、できることなら富山大学に行つて、富山大学の現場で働きたい、と強く思つようになりました。

**日下部** すごいパワーですね。そんな高校の先生、他に知りませんよ(笑)。でも、それが必要だったということの裏返しもあります。

**日下部** その後、横浜市で2年間のモデル事業に関わる経験もしました。そのときのテーマが、小中高大の支援を継いでいくべきことになります。

**日下部** ちょうど初中等教育でも発達障害のある児童生徒への対応について、変化が顕著になつてくるタイミングですね。西村先生にも来てもらつて、今は繋がる縁ができることがあります。

**日下部** 一方で、現場はまだ課題山積み

**日下部** もうおっしゃる通りですね。そして、そのことを周りの関係者が見守つてくれたということもありがたかったです。もしかしたら、他の高校だったらそうはいかなかつたかも知れません。生徒はもちろん、そのときのいろんな出会いが僕の中で根幹になつていいこと、改めて思いますね。

**村田** そして、そこで日下部さんのエンジンがかかつたわけですね。自分がいいかなかつた。でも、その間にいろいろな経験をして自分の興味関心が変化していきました。あるとき、発達障害のある生徒が「大学に行きたい」と言つてきて、その生徒と保護者と一緒に大学のオープンキャンパスに行くことになりました。あるとき、受け入れられないって言うんですよ。2006年頃なので、もう随分前の話になりますけど。

**日下部** 教員生活は8年ほどやることになりました。そこはもともと中学校時代、いわゆる不登校だった生徒がほとんどで、その中にコミュニケーションが苦手な生徒や、様々な障害のある生徒、やんちゃな生徒まで本当にいろいろな生徒がいました。文字通り多様性の集まりっていう感じの学校ですね。はじめは全く通用せずで……。発達障害者支援法が施行された2005年に初めて担任を持つんですけど、クラスに自閉症の生徒がいたんですね。コミュニケーションは一方的で、授業中に突然大きな声を出したり、休み時間は教室の後ろでびょんびょん跳ねている。一方で、得意なパソコンについては誰よりも詳しい。この子はいつたい何なんだろ……と、驚き同時に「もとと知りたい!」と思いました。

これが「衝撃・その1」でした。僕自身、恥ずかしながら、それまで発達障害のことをほとんど知らなくて、その生徒との関わりを通して「から教わった」という感じです。

**日下部** しかも本人の目の前でそれを言う。もう本当に信じられないことだつたんですけど、それがいくつもの大學生で起るんですね。今だつたら障害学生支援の部署があつた。そんなときたまたま新聞で、いくつかの大學生で発達障害のある学生の支援が行われているという記事を読んだんです。その

中では富山に行く以外の選択肢はなかつた。「絶対に富山大学に行きたい」って。ノーブランもいいところですね(笑)。僕の悪い癖です。勤め先の校長先生からも最終的には、「もう言つても聞かんだろう、行ってこい」と言つてもらつて。ものすごく感謝しています。いろんな人に迷惑かけましたけど、やつと富山に来れた。

**日下部** それを面白いととらえられる日下部さんを選んだ富山大学もさすがだなと思います。大学独自で枠組みを作つていかなくてはいけない時期でもありましたね。おそらく、富山

**日下部** みんなに応援してもらって自分のやりたかつたことをやらせてもらつて。だからこそ、というところはありますよね。富山に来てからも、今までのフィールドとは違ったことがたくさんあつたから、西村先生達か

日下部貴史・くさかべたかし

富山大学教育・学生支援機構学生支援センター アクセシビリティコムьюニケーション支援室 コーディネーター (特別支援教育士)

大学卒業後、高等専修学校（高校）で教員として勤務 主に担任としてクラス経営を中心に、発達障害のある生徒の進路先開拓に力を入れ、高校から大学への移行支援や企業や就労移行支援事業所等との連携に従事した。2008年～2010年には、横浜市発達障害者支援モデル事業にも携わる。2012年9月より現職。

コーディネーターとして主に発達障害学生への修学支援や社会参入を見据えた就職活動支援、卒業後フォローアップ支援を担当している。

横浜市発達障害者支援モデル事業に携わる。2012年9月より現職。

富山大学教育・学生支援機構学生支援センター アクセシビリティコムьюニケーション支援室 コーディネーター (特別支援教育士)

大学卒業後、高等専修学校（高校）で教員として勤務 主に担任としてクラス経営を中心に、発達障害のある生徒の進路先開拓に力を入れ、高校から大学への移行支援や企業や就労移行支援事業所等との連携に従事した。2008年～2010年には、横浜市発達障害者支援モデル事業に見据えた就職活動支援、卒業後フォローアップ支援を担当している。



## Editor's Note

僕自身もまだ駆け出しの頃。「富山大学に元気な人が入ったよ」、そんな噂を聞いてから、その本人である日下部さんに会うまでに、それほどの時間はかかりませんでした。その当時（といってもほんの数年前ですが）は、そのような噂がすぐに伝わるほど、この世界（業界）が狭かったということはあるかもしれません。何よりお互いが、自分たちのミッションや目指しているもの、願いのようなもので繋がり、支え合っていたのかもしれません。いつも近くにいるわけではないし、頻繁に連絡を取り合うわけでもない。ただ、どこかで誰かがこの領域で頑張っているということを意識できたことが、暗中模索の僕たちにとっての「道標」となっていました。

では今、そうした状況が変わったのか。そのような問い合わせのものが意味のないものに思えてくるほど、一人ひとりの学生は個別的で多様であり、社会は移り変わっていきます。そして、きっとそれは日下部さんも共通して感じているのではないかと。僕と日下部さん、年齢は一つ違うだけの同世代。自分のこれからがどうなるのかはともかく、僕たちのフィールドには、明日も「やりたいこと」と「やらなければならないこと」で溢れている。インタビューの帰り道、富山市内を走る市電でそう思った。

（村田淳）

## Concept

障害のある学生が高等教育にアクセスする権利を保障するための取り組みである「障害学生支援」には、その主人公である学生と対話し、ともに行動してきた多くの実践者たちの存在があります。こうした実践者一人ひとりには独自のバックグラウンドがあり、またそれぞれの考え方や想いをもって形作ってきた歴史があります。

私たちは、これらの「人」によって蓄積されてきた考え方やその想いを知ることが、これから障害学生支援を考えていく上で貴重な機会となり、この分野の魅力を知ることにつながると考え、この『ひと呼吸』を発行することにしました。ここに綴られているのは、私たちを含めた一人ひとりの関係者にむけた応援のメッセージです。

ひと呼吸・編集委員会（HEAP×Kyoto Univ.DSO）

村田淳、船越高樹、宮谷祐史、木谷恵

HEAP：高等教育アクセシビリティプラットフォーム

Kyoto Univ.DSO：京都大学 学生総合支援センター 障害学生支援ルーム

発行／高等教育アクセシビリティプラットフォーム（HEAP）

Address 京都市左京区吉田本町

京都大学学生総合支援センター内

Web <https://www.gssc.kyoto-u.ac.jp/platform/>

Mail d-support-pfm@mail2.adm.kyoto-u.ac.jp

Tel 075-753-5707